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活禽來港無期 粵雞場臨絕路
減餵食棄養減餵食棄養圖圖「「止血止血」」盼商務部出錢出計助渡難關盼商務部出錢出計助渡難關

廣州南興雞場是廣東最大的供港活
禽養殖企業，記者走進其位於番

禺南村鎮的養殖基地，與往日所見不
同，沒有了穿梭往來忙碌的工人，偌
大的農場顯得十分冷清。總經理徐九
洋介紹，第一輪停供從1月 28日開
始，為了雞場的事，連春節都沒有心
情過。

迎春加養3倍 停供蝕更慘
他說，今年1月中旬，商務部召集廣
東所有的供港養殖企業老闆在深圳開
會，要求各企業加大儲備，全力保障
春節期間香港家禽供應。廣東各大企
業躍躍欲試，事先準備的存欄供港活
雞是平時3倍以上。作為行業龍頭，南
興雞場也不例外。然而，香港因驗出
有雞隻帶有H7N9禽流感病毒，宣布
自1月28日起暫停供港雞進口21日。
雖然損失了幾百萬，徐九洋認為，
等到2月18日，大部分雞還是能夠出
貨的，就如同2007年禽流感風波一
樣，困難是暫時的。令他所料不及的
是，18日禁令到期，港府宣布再暫停
內地雞輸港4個月，屆時是否解封將視
疫情發展而定。

僅飼料錢 日耗逾10萬
「聽到消息後，整個行業都炸開了

鍋，大家束手無策。」19日開始，雞
場的損失日益加劇，每天的損失從十
多萬元上升至二十多萬元。
南興雞場有80多個養殖大棚，每個

大棚有近萬隻雞，總量約70萬隻。徐
九洋算了一筆賬，僅每天餵食的飼料
錢，便超過10萬，這還不包括廠租和
人工等成本。禽流感敏感時期，雞場
還不得不加強防疫，全場清潔頻次從
以前3天一次，現在一天一次。如今，
雞賣不出去，只有投入，沒有產出。
「供港雞屬特殊行業，利潤並不
高。以前，我們每隻雞賺10元左右，
如今，每隻雞淨虧20元至25元，這等
於在原來利潤的基礎上抽掉了30多
元，我們還怎麼生存。」徐九洋頗為
無奈地告訴記者。

「今年是30年來最困難時期」
和徐九洋一樣感到無奈的還有廣州

江豐實業股份有限公司負責人游影
中。和南興雞場不同，江豐公司做活
禽的同時，也做冰凍雞供港。「我們
從上世紀80年代就開始做供港雞生
意，今年是30年來最困難的時期。」
游影中說，春節前公司庫存了5萬隻供
港活雞，本月19日準備裝車運往香
港。「18日接到禁令延長4個月，我
們所有的準備工作都白費了。」
當日，公司高層連夜開會，決定陸

續宰殺這5萬隻活雞，改做冰凍雞。記
者在該公司位於廣州白雲區的冰凍雞
加工廠看到，多個車間同時開工，消
毒、宰殺、褪毛、冷藏，大量穿着清
潔服的工人在流水線上緊張操作。

口味有別 大雞內地賤賣
和銷往內地的冰凍雞不同，供港雞個頭

大了不少。游影中解釋，香港人喜歡吃個
頭大的鮮雞，所以內地供港的活雞個頭都
較大，一般在4斤左右，而內地市場銷售
的只在2斤至3斤。然而，這正是令游影中
感到頭疼的一點，個頭大的冰凍雞在內地
並沒有市場，所以這些品質高身份「尊
貴」的供港雞，在內地只能賤賣。「我們
現在每天仍有冰凍雞運往香港，但如今供
港活雞宰殺冰凍，令庫存壓力倍增。」目
前，公司冰凍雞庫存達到1,800噸，是幾
十年來的最高峰。
游影中說，供港冰凍雞銷路不好，只能

一步步降價。「能賣什麼價就什麼價出
手，實在不行，2塊錢一斤的白菜價我們
也有可能出貨。」

轉型冰凍雞 賣屋車「吊命」
長達4個月的停供期，將如何應對？
游影中表示，企業只能被迫轉型，只
做冰凍雞。南興雞場徐九洋則無奈表
示，由於只做活禽，沒有冰凍生產
線，除了等待禁令解封，別無選擇。
「如果資金不到位，只好賣房賣車補
充，否則不僅傾家蕩產，還會欠下大
筆債務。」

粵港兩地先後因驗出雞隻帶有粵港兩地先後因驗出雞隻帶有

HH77NN99禽流感病毒而休市禽流感病毒而休市，，香港特區政香港特區政

府日前更公布暫停從內地進口雞隻府日前更公布暫停從內地進口雞隻44個月個月，，給給

內地供港雞養殖企業帶來毀滅性打擊內地供港雞養殖企業帶來毀滅性打擊。。有雞場有雞場

老闆表示老闆表示，，新春前停供港新春前停供港2121天天，，已令其損失近已令其損失近

千萬元千萬元，，1818日起再暫停日起再暫停44個月個月，，損失簡直無法估損失簡直無法估

量量，，料有供港雞場會因資金鏈斷裂而倒閉料有供港雞場會因資金鏈斷裂而倒閉。。目前目前，，

廣東廣東3030多家供港雞場囤積了數百萬多家供港雞場囤積了數百萬

隻活禽隻活禽，，為了減少損失為了減少損失，，不少企業紛不少企業紛

紛減少或暫停培育供港雞苗紛減少或暫停培育供港雞苗，，同時同時，，

不得不減少飼料餵食頻次不得不減少飼料餵食頻次，，以節約成以節約成

本本。。一些資金緊張的企業一些資金緊張的企業，，甚至棄養存欄甚至棄養存欄

活雞活雞，，讓其自生自滅讓其自生自滅。。據悉據悉，，廣東供港雞養廣東供港雞養

殖企業殖企業，，已經聯名上書商務部已經聯名上書商務部，，希望提供資金希望提供資金

和政策支持和政策支持。。 ■■香港文匯報記者香港文匯報記者敖敏輝敖敏輝

庫存的供港活雞無
法出貨，有不少企業選擇賤賣，也有
人選擇棄養。南興雞場老闆徐九洋擔
心，隨着港府停供措施的持續，不排
除出現大量棄養現象，這些雞的去向
如果沒有處理好，反而會給防疫帶來
壓力，增加禽疫風險。

粵深養殖場現6,000死雞
惠州廣豐農牧有限公司總經理李頌
潮說，目前，公司數萬隻原本準備供
港的活雞，幾乎都以每斤2元的價格銷
往內地，每隻淨虧20元。「這已經是
沒有辦法的辦法了，我們也很心疼。」
近日，廣東多地出現大量活禽死亡的現
象。其中，廣東蘿崗某養殖場出現
4,000隻活雞死亡，雞場解釋稱，寒冷

天氣致雞凍死。
本月19日，在深圳光明新區，也有

2,000隻雞死亡，官方通報稱死於霍
亂。然而，多位業內人士向本報記者
透露，事實上，這兩起活雞集體死亡
的原因，均是企業資金無力維持而棄
養。
「棄養就是不給雞吃食，也不做防

疫措施，任由其自生自滅。」知情人
士告訴記者，被棄養的活雞，或者被
餓死，或者因免疫力下降患病而死。
問題並沒有這麼簡單。據介紹，因

棄養而死亡的雞如何處理？不做防疫
而令病雞大量出現，責任誰負？將出
現一系列棘手的問題。知情人稱，以
斷腕的措施甩掉了包袱，而大量棄養
的雞將給社會帶來嚴峻的防疫形勢。

雖然供港雞場大多為中大型企業，
但面對停供4個月，他們都連稱「拖不起」。據悉，業
界除了向省政府表達訴求外，廣東所有供港雞場負責人
近日聚集廣州，擬起草一份文件呈交商務部，提出三點
訴求：一是希望輿論導向，消除公眾對雞的恐慌；二是
希望得到政策和資金支持；三是希望在商務部的努力
下，港府縮短停供時間。
作為供港雞場中少有的國有企業，廣東食品進出口集

團公司也面臨困境。「損失太大了，如果政策不調整，
我們在供港雞這一塊也難以為繼。」該公司供港雞管理
負責人符澤航告訴記者。
南興雞場總經理徐九洋也無奈地告訴記者，該雞場是

全國重點供港雞養殖基地和示範點。「我們雞場，接待
了大量中央、省、市領導的視察，大量香港媒體曾過來
採訪報道，我們的防疫是按照最嚴格的標準執行的。」
從上世紀末到如今，南興雞場先後有1,000多萬活禽供
港，從沒有檢出疫病及出現其他問題，也沒有傳出哪家
供港雞場被檢出禽流感病毒。

指港難確認病毒源頭
他說：「1月份，香港稱在標記為佛山某供港雞場的

入境活雞中檢出H7病毒，但廣東方面對這家企業進行大
規模復檢，並沒有檢出病毒，而香港方面後來也難以確
認病毒就是從雞場傳出。」
然而，每次禽流感疫情出現，最傷的是活禽企業。徐

九洋稱，目前，整個供港雞生產鏈條已經出現問題，有
企業已經減少或暫停育苗。4個月的停供期後，供港雞
不管在數量和品質上，都難以保證。

活雞輸港等足4個月，令
不少供港雞企業資金鏈出現問題。江豐公司
副總裁游影中說，不少供港雞場只做活禽生
意，如今出不了貨賺錢，而投入卻不能停止
用錢，令企業資金周轉出現困難，若政府又
沒有相關補貼，將難免有一批企業面臨倒閉
危機。
南興雞場老闆徐九洋亦說，若近期沒有供

港雞出貨，將出現資金困難，令雞場難以為
繼。為了節約成本，不得不減少飼料供應。

他告訴記者，以前工人每天餵食兩到三次，
如今節約成本，每天只餵養一次。「如果沒
有錢給飼料供應商，雞場就可能沒有飼料供
應了。」

庫存1,800噸 凍雞自身難保
事實上，目前已有供港雞場出現資金斷

裂。據徐九洋介紹，此前，雞飼料廠是先給
飼料，待雞場回收資金後再付款。由於雞賣
不出去，也就無法支付飼料錢。有的養雞場

和飼料廠協商，將活雞以極低的價格賣給飼
料廠，抵付所欠款項。
對於出現的資金困難，各企業幾乎想盡了

辦法。這幾天，游影中幾乎每天都會接到同行
的電話，訴苦稱難以維持，希望能把他們的供
港活雞轉到江豐公司做冰凍雞，以到達供港目
的。對此，他表示有心無力。「我們公司5萬
多供港活雞改做冰凍雞，加上內銷的冰凍雞，
庫存1,800多噸。我們也是泥菩薩過河自身難
保，對他們的請求實在難以滿足。」

「孤兒雞」恐成災
增禽疫風險

■徐九洋指，目前存欄供港雞70
萬，僅每天餵食便花費10多萬
元。 敖敏輝攝

■游影中表示，收到不少供港雞
養殖同行求助轉做冰凍雞。
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平賣活雞抵飼料費 轉冰鮮機會微

廣東活禽休市兩周，加
上港府暫停內地活雞供港4個月，令全省養
殖行業進入寒冬。主管農業的廣東省副省長
鄧海光日前召集廣東各大家禽養殖企業，聽
取意見，並首次提出具體扶持措施，包括對
重點企業和養殖大戶，農業部門可派工作人
員相對固定結對服務。
記者獲悉，連日來，包括供港雞場在內的

廣東禽業企業，紛紛通過各種途徑，向政府
決策部門表達訴求，冀得到扶持。鄧海光表
示，省委、省政府對家禽業目前面臨的困境
非常關切，各級政府將加大對家禽養殖企業
和養殖戶的扶助，採取有效措施幫助家禽業
渡過難關。他鼓勵工廠企業、學校、機關食

堂在嚴格檢疫、科學烹飪、確保安全的前提
下直接採購養殖企業的合格禽產品，幫助企
業廣開銷路，減少損失。

防銀行停貸 保正常運轉
對於不少企業出現資金困難，鄧海光承

諾，將與銀行業協商，防止銀行對養殖企業
停貸，確保其正常運轉。同時，省政府也將
出台具體措施，在資金上予以補貼及減稅。
對於供港雞養殖企業，鄧海光表示，儘管

目前出現困境，但各大企業仍須確保供港
「保質保量」，防疫工作不可放鬆。由於香
港停供期比較長，鄧海光也促供港企業轉
型，加強冰凍雞肉的加工供應。

省政府助廣開銷路減損失
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■■禽流感疫情敏感時期禽流感疫情敏感時期，，雞場加強防疫雞場加強防疫，，
三天一清潔改為一天一清洗三天一清潔改為一天一清洗。。 敖敏輝敖敏輝 攝攝
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應 對 策 略

■■工作量減少工作量減少，，雞場顯得冷清雞場顯得冷清。。 蔡友華蔡友華攝攝

■■為了減省成本為了減省成本，，一些養殖場棄養存一些養殖場棄養存
欄活雞欄活雞，，增加禽疫風險增加禽疫風險。。 蔡友華蔡友華 攝攝


